

Turismo alimentario en pueblos originarios como una alternativa para la conservación ambiental

Alejandra Pérez Galicia
CIIEMAD – Instituto Politécnico Nacional
ale.perez.galicia@gmail.com
aleperez@ipn.mx

Mesa Temática: Emprendimiento ecológico

Resumen:

Los pueblos originarios de la Ciudad de México han atravesado un proceso de invisibilización y estigmatización en las últimas décadas. No obstante, a partir de 2017, en la Constitución Política de la Ciudad de México, se les reconoció como sujetos de derecho y, a partir de ese momento, se han decretado diferentes leyes donde se reconocen los usos y costumbres, formas de organización comunitarias y toma de decisiones. A la par, se ha dado un reconocimiento a las diferentes formas de patrimonio que se albergan en esta urbe, entre ellas el patrimonio biocultural.

Estos elementos se unen en la alcaldía de Xochimilco: remanente lacustre de la ciudad, habitado por 14 pueblos originarios y 18 barrios originarios, Suelo de Conservación, Área Natural Protegida, Patrimonio de la Humanidad, sitio RAMSAR de migración de aves, Sistemas Importantes del Patrimonio Agrícola Mundial (SIPAM - FAO), sitio turístico por tradición que, año con año, se va disminuyendo por la acelerada expansión urbana de la Ciudad de México

El proyecto propone analizar el potencial del turismo alimentario en Xochimilco como medio para preservar el patrimonio biocultural ante el proceso permanente de expansión urbana y cambios de uso de suelo. Para esto, se trabaja con un enfoque transdisciplinario que combina enfoques cualitativos y cuantitativos, incluyendo entrevistas a profundidad con representantes de los pueblos, expertos en gastronomía, turismo y conservación, así como el análisis de datos socioeconómicos y culturales. Se llevan a cabo visitas a las comunidades para documentar las prácticas culinarias y su relación con la biodiversidad, mismas que van desde la preparación de las chinampas hasta la cocina.

El objetivo general de esta propuesta es fomentar la conservación y promoción del patrimonio biocultural de la Ciudad de México a través del desarrollo del turismo alimentario en pueblos originarios, para fortalecer la identidad cultural, la biodiversidad local y el bienestar socioeconómico de las poblaciones locales.

Palabras clave: Pueblos originarios, turismo alimentario, conservación ambiental.

Referencias:

- Pérez, A, Pérez, E., Delgado, J. (2019) La configuración turística de las periferias urbano-rurales mediante estrategias gubernamentales. El caso de Xochimilco, Ciudad de México. Investigaciones Turísticas. (17), pp. 126-148.
<http://dx.doi.org/10.14198/INTURI2019.17.06>
- Pérez, A. (2018) El turismo periférico en el suelo de conservación de Xochimilco. Del turismo de desarrollo al turismo de conservación. En Guénola Capron, Blanca Rebeca Ramírez V. (coord.) Primer Coloquio: “La ciudad en los posgrados de la UAM”. México: UAM-A
- Pérez A. (2016) Turismo y transformaciones generadas en Xochimilco, Ciudad de México En E. Huamán y A. Cisneros Crítica de la producción del espacio urbano México: UAM-A
- Pérez A. (2015) Turistificación de Xochimilco, Ciudad de México. Los antecedentes de la política turística moderna. En: Bonnie Lucía Campos Cámara, Marta Nel-lo Andreu y Ana Pricila Sosa Ferreira (coordinadoras). Temas pendientes y nuevas oportunidades en Turismo y cooperación al desarrollo. México: Universidad del Caribe, Universidad de Quintana Roo, Universidad Rovira i Virgili